
 

 

Página 1 de 7 

Registo Interno nº 1766/2023 | Processo nº 2023/150.10.700/3 

Rua do Carmo, n. 20 | 3800-127 Aveiro | Tel: 234 377 650 | Fax: 234 377 659  | geral@regiaodeaveiro.pt  

 

 

 

Reunião Extraordinária da Assembleia Intermunicipal 

13 de outubro de 2023 

Ata nº. 3/2023 

 

 

Na sede da Comunidade Intermunicipal da Região de Aveiro, em Aveiro, pelas dezoito 

horas, reuniu a Assembleia Intermunicipal, presidida por António Maria dos Santos Sousa, 

ladeado pela Vice-Presidente, Eva Catarina Nunes Pereira de Pinho Barreira de Lemos e pelo 

Secretário, Hermínio Pedro Marques Martins.  

Estiveram presentes os seguintes Membros:  

Humberto José Tavares Moreira; Firmino Mário Abrantes e Vasconcelos; José Carlos Raposo 

Marques Vidal; Pedro Jorge Rebelo Tavares; Luís Fernando Leal Duarte Oliveira; Arménio 

Henrique Oliveira Martins Silva; Nuno Ricardo Costa Portovedo; Victor Manuel Santiago 

Tavares; Fernando Augusto Rodrigues Barbosa; Luís Manuel Souto de Miranda; Pedro 

Machado Pires da Rosa; Manuel José Prior Pedreira das Neves; Sara Sandra Resende Tavares; 

Jorge Manuel Henriques de Medeiros Greno; Filipe Nuno Pereira Fernandes Tomaz; António 

Jorge Ferreira Borges; Bruno Vilhena Pires; José Augusto da Luz Matos; Diamantino Alberto 

Garrido Correia; Pedro Miguel Cristo Graça; Ana Raquel Gomes São Marcos Simões; António 

Pedro Oliveira Martins; André Filipe Casqueira Guimarães; José Alcides Ramos Pereira; André 

de Campos Silvestre Fevereiro Chambel; Luís Sérgio da Silva Pelicano; Ana Rita Ferreira de 

Jesus; Manuel de Oliveira Reis; Maria da Graça de Abreu Freire Valente e Silva; Frederico 

André de Campos Sousa Lemos; Luís Manuel Gracias Vieira Pinto; Renata Liliana da Costa 

Marques; Ana Cristina da Silva Tavares; Diana Clara Bastos Rodrigues de Paiva; Juan Carlos 

Ferreira Martins; Nuno Roberto Rodrigues de Moura; Victor Fernando Santos Neto; Óscar 

Lopes Francisco. 

 Estiveram ausentes os Membros: Luis Miguel Marques Vidal de Oliveira (justificou); 

João José Rodrigues Gaspar (justificou); Carlos Manuel Ferreira Ferreira; Sérgio Daniel Santos 

Morais e Emanuel José Bandeira Lopes (justificou). 

 Os Membros Rui Pedro Figueiredo Marques (Albergaria-a-Velha), Regina Maria Pinto 

da Fonseca Ramos Bastos (Estarreja), Ricardo Jorge Lopes Fernandes (Estarreja), Álvaro 
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Miguel Ferreira Ferreira (Oliveira do Bairro), Francisco José de Oliveira Martins (Oliveira do 

Bairro), David Faria Pereira Oliveira (Ovar) e António Carlos Bivar Branco de Penha Monteiro 

(Sever do Vouga) estando ausentes, pediram substituição por: Luís Fernando Leal Duarte 

Oliveira, António Jorge Ferreira Borges, Bruno Vilhena Pires, Luís Sérgio da Silva Pelicano, 

Ana Rita Ferreira de Jesus, Luís Manuel Gracias Vieira Pinto e Ana Cristina da Silva Tavares, 

respetivamente. 

 

 O Presidente da Mesa iniciou a sessão pela leitura da convocatória e da respetiva Ordem 

de Trabalhos, informando que esta reunião extraordinária surgiu a pedido do Conselho 

Intermunicipal, justificando-se assim a Ordem de Trabalhos: 

 Ponto 1 - Informações: 

                          - Congresso da Região de Aveiro 2023, de 15 a 24 de outubro de 2023; 

                          - Atividade da CIRA e preparação do Ano 2024; 

  Ponto 2 - Apresentação da Estratégia Integrada de Desenvolvimento Territorial da 

Região de Aveiro 2030 e Informações sobre o Contrato para o Desenvolvimento e Coesão 

Territorial 2030 e outras operações CIRA de contratualização de Fundos Comunitários do 

Portugal 2030. 

 O Presidente da Mesa começou por expressar o seu apreço, gratidão e reconhecimento 

ao Presidente do Conselho Intermunicipal, José Ribau Esteves, pelo seu empenho e dedicação 

ao longo destes mais de 20 anos na construção da nossa região, uma vez que esta será última 

reunião da Assembleia Intermunicipal em que participará nessa condição. 

  

 Passou-se à Ordem de Trabalhos: 

 Ponto 1 - Informações: 

                         - Congresso da Região de Aveiro 2023, de 15 a 24 de outubro de 2023 

                         - Atividade da CIRA e preparação do Ano 2024 

 O Presidente do Conselho Intermunicipal informou os três motivos que estiveram na 

base da convocatória desta reunião extraordinária: o primeiro, para chamar a atenção da 

realização do Congresso da Região de Aveiro 2023, de 15 a 24 de outubro.  O segundo motivo 

está relacionado com o términus do processo de definição estratégica para a negociação dos 
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Fundos Comunitários 2030, resultando o documento que tem uma importância instrumental 

objetiva e obrigatória para a construção do Contrato para o Desenvolvimento e Coesão 

Territorial da Região de Aveiro, em negociação com Autoridade de Gestão do Programa 

Regional do Centro 2030. Em terceiro lugar, para dirigir uma palavra especial à Assembleia, 

de profundo agradecimento, reconhecimento e empenho, neste momento de saída destas 

funções, difíceis e complexas, mas encantadoras e realizadoras. Considera que foi importante a 

estabilidade política, capital para tantas conquistas, mas também será importante que outras 

pessoas assumam esta presidência. Referiu que a região tem muitos objetivos para cumprir e o 

Presidente Joaquim Baptista assumirá a presidência do Conselho Intermunicipal na segunda 

metade deste mandato.  

 Relativamente ao Congresso da Região de Aveiro 2023, o Presidente do CI informou 

que se iniciará no próximo dia 15, com a comemoração do Dia da Região de Aveiro, com um 

concerto em Ovar. No dia 16 de outubro será apresentado publicamente o projeto de ampliação 

e qualificação da sede da CIRA e haverá uma visita às obras do Baixo Vouga Lagunar. No dia 

17 de outubro será apresentada a Estratégia do Grupo de Ação Costeira da Região de Aveiro, e 

na parte da tarde, realizar-se-á um Seminário de Edução, onde se discutirão os objetivos a 

cumprir no 2030, designadamente os projetos intermunicipais. No dia 18, teremos uma 

Conferência para se apresentar os planos e projetos em carteira, no âmbito do 2030, incluindo 

a nova vida da Polis, agregando o Mar com a defesa costeira e a qualificação dos nossos 

principais rios: o Vouga, o Cértima e o Levira. Informou que o dia 19 será dedicado à área da 

Proteção Civil e ao Barco Moliceiro, enquanto Património Cultural Imaterial e instrumento de 

promoção turística. No dia 23 de outubro de manhã será apresentada a candidatura, 

recentemente aprovada, do Grupo de Ação Local Rural, que tem a presidência da Associação 

Rota da Bairrada. À tarde, realizar-se-á a reunião do Conselho Intermunicipal, no fim da qual 

haverá a passagem da presidência para o Presidente da Câmara Municipal da Murtosa. No dia 

24, o Congresso encerra com uma Conferência sobre o Desenvolvimento do Território, 

designadamente nas áreas da Floresta, Energia, Turismo, Ria e Mar, chamando particular 

atenção para a intervenção do Diretor Geral da DGRM - Direção-Geral dos Recursos Naturais, 

Segurança e Serviços Marítimos. O Presidente do Conselho Intermunicipal considerou que este 
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Congresso servirá também para transmitir um ponto de situação dos diversos projetos em 

desenvolvimento na Região de Aveiro. 

 Inscreveram-se para usar da palavra: 

 Luís Souto (Aveiro) prestou uma saudação ao Presidente do Conselho Intermunicipal, 

na sequência da passagem de testemunho, alguém que sempre vestiu a camisola da Região, com 

as suas capacidades próprias, competência, liderança, dedicação aos dossiers, numa nota de 

coesão notável, onde foi sempre possível encontrar um caminho comum. Questionou o 

Presidente da Mesa se permitirá a proposta de um voto de louvor ao Presidente do Conselho 

Intermunicipal. 

 José Vidal (Águeda) agradeceu o empenho do Presidente Ribau Esteves e o esforço que 

sempre teve para a construção da coesão da região. Questionou os investimentos na Pateira de 

Fermentelos, considerando que não é intervencionada há 24 anos.  

 José Matos (Estarreja) endereçou uma nota ao Presidente do CI, referindo que sempre 

foi transmitido para o exterior uma imagem de liderança, com uma ideia clara do que deve ser 

uma Comunidade Intermunicipal, da estratégia a seguir, bem como da coesão da região. 

Informou que a Assembleia Municipal de Estarreja irá reunir sobre a Unidade Local de Saúde, 

com a presença do Presidente do Conselho de Administração da ULS de Matosinhos. 

 Pires da Rosa (Aveiro) reconheceu a dedicação máxima do Presidente Ribau Esteves à 

Região e referiu que a história julgará o Presidente, recomendando que não se avance com o 

voto de louvor, considerando que esta é uma assembleia política. 

 O Presidente da Mesa informou que não será possível votar eventual proposta de voto 

de louvor, tendo em consideração o artigo 34.º do Regimento e o facto de, nas reuniões 

extraordinárias, apenas se poder deliberar sobre as matérias para as quais tenha sido 

expressamente convocada. 

 O Presidente do Conselho Intermunicipal considerou que se sente confortável sem o 

voto de louvor e que não será a história que o julgará, considerando que está mais do que julgado 

neste percurso de 20 anos. Sobre a Pateira de Fermentelos informou que o projeto de 

desassoreamento está pronto e consta do quadro de investimentos base da Polis II, em que 

também se tem de cuidar dos Rios Cértima e Levira. 
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 Tomado conhecimento das Informações, do Congresso da Região de Aveiro 2023, de 

15 a 24 de outubro de 2023, da Atividade da CIRA e preparação do Ano 2024. 

 

 Ponto 2 - Apresentação da Estratégia Integrada de Desenvolvimento Territorial da 

Região de Aveiro 2030 e Informações sobre o Contrato para o Desenvolvimento e Coesão 

Territorial 2030 e outras operações CIRA de contratualização de Fundos Comunitários do 

Portugal 2030. 

 O Presidente do Conselho Intermunicipal recordou que, para se preparar o próximo 

Quadro Comunitário de Apoio, a estratégia definida a nível nacional foi a de atualizar as EIDT 

que já existiam. Informou que a nossa Estratégia determina as áreas principais, mantém os 

projetos-âncora municipais e referencia o aprofundamento dos investimentos regionais no 

quadro do Baixo Vouga Lagunar, na qualificação da Ria de Aveiro com a Polis II, na Educação, 

na Saúde, no crescimento do Parque de Ciência e Inovação, nas Vias para a Competitividade, 

na Cultura e num grande projeto nacional, a ligação ferroviária Aveiro-Viseu-Salamanca. 

Informou que foi apresentada, no dia 6 de outubro, a candidatura aos Contratos Regionais, num 

montante de 105 milhões de euros para a CIRA. O Presidente do CI endereçou uma palavra 

especial à Universidade de Aveiro, na pessoa do Prof. Filipe Teles, manifestando a sua 

satisfação pelo trabalho final. 

 Inscreveram-se para usar da palavra: 

 Arménio Silva (Albergaria-a-Velha) felicitou o documento relativo à Estratégia 

Integrada de Desenvolvimento Territorial da Região de Aveiro 2030, que resume e define os 

projetos até 2030, com valores associados, um documento digno de estudo, elaborado em 

parceria com a Universidade de Aveiro. Considerou um documento claro quanto ao motor da 

região, as empresas transformadoras com desenvolvimento técnico, numa região claramente 

exportadora. Entende que é um documento denso em números e sem gráficos, faltando a 

componente visual. 

 José Matos (Estarreja) questionou até que ponto é viável a ligação ferroviária Aveiro-

Viseu-Salamanca. 

 André Guimarães (Ílhavo) louvou este documento, considerando um instrumento base 

a esta comunidade, que percebe as dinâmicas locais e está em linha com os planos, fundamental 
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para as candidaturas a fundos comunitários. Destacou a ronda feita pelos vários municípios, o 

arrojo das propostas e a ambição de querer tornar a Região de Aveiro uma STEAM Region, 

reforçando também a importância da mobilidade e da intermunicipalidade. 

 José Vidal (Águeda) considerou que o documento está bem feito, sintético e que os 

dados estão um pouco distorcidos por causa do ano de 2020, destacando-se os bons índices 

económicos e os índices ambientais baixos. Entende que a sua aplicabilidade caberá a todos os 

Presidentes de Câmara. 

 Frederico Lemos (Ovar) desejou os maiores sucessos na implementação da EIDT, um 

documento feito há algum tempo, visível na questão do estudo da saúde. Considerou que nesta 

matéria a CIRA não esteve junto dos munícipes de Ovar, que representam 10% da região e que 

se deveria ter uma atenção especial com os municípios que estão em zona de fronteira. Referiu 

que há projetos que necessitam de ligação a outras regiões, para servirem adequadamente os 

seus interesses. Sobre a Polis, em concreto a Barrinha de Esmoriz, a EIDT só a refere en passant 

e que será um projeto que implicará dois municípios, de duas regiões distintas, de duas 

Comissões de Coordenação e Desenvolvimento Regional diferentes, considerando este um 

exemplo de excelência que vai para além da Região de Aveiro, questionando como é que estes 

projetos serão abordados. Reiterou a importância do incentivo à mobilidade na região, com 

redução tarifária. 

 O Presidente do Conselho Intermunicipal concordou que mais gráficos ajudariam a 

percecionar melhor a informação da EIDT. 

 Relativamente à ferrovia, o Presidente do CI referiu que a prioridade do Governo é a 

ligação Lisboa-Porto, considerando esta opção errada e que Portugal é uma ilha ferroviária na 

Europa. Reiterou que a posição da CIRA é a opção por uma ligação integrada com a rede 

europeia, em bitola europeia. 

 Sobre a Saúde referiu que temos de ter noção que não somos o Governo do país e este 

tem toda a legitimidade para as opções tomadas, por mais que se discorde. 

 Relativamente à Barrinha de Esmoriz, o Presidente do Conselho Intermunicipal 

concorda que é um excelente exemplo, de uma operação realizada pela Polis Litoral Ria de 

Aveiro, que chamou outros municípios exteriores à NUT, no caso, o de Espinho. Referiu que 

para a CIRA não existem municípios de periferia. 
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 Sobre a redução tarifária, o Presidente do CI informou que deixará de existir o PART - 

Programa de Apoio à Redução Tarifária e o PROTransP - Programa de Apoio à Densificação 

e Reforço da Oferta de Transporte Público e passará a existir o "Incentiva +TP”, reafirmando 

a luta política para se aumentar a dotação financeira, absurdamente desproporcional em relação 

a Lisboa e Porto. 

 Tomado conhecimento da Apresentação da Estratégia Integrada de Desenvolvimento 

Territorial da Região de Aveiro 2030 e Informações sobre o Contrato para o Desenvolvimento 

e Coesão Territorial 2030 e outras operações CIRA de contratualização de Fundos 

Comunitários do Portugal 2030. 

 

  

 Para efeitos de execução imediata, foram aprovadas por unanimidade, as deliberações 

em minuta. 

 

Não havendo outros assuntos, o Presidente da Mesa deu por encerrada a reunião cerca 

das vinte horas, da qual foi lavrada a presente ata, assinada pelos Membros da Mesa.  

 

 

                                                                                  .       

Presidente da Mesa da Assembleia Intermunicipal 

António Maria dos Santos Sousa 

 

 

 

                                                                                          .       

Vice-Presidente da Mesa da Assembleia Intermunicipal 

Eva Catarina Nunes Pereira de Pinho Barreira de Lemos 

 

 

 

                                                                                 . 

Secretário da Mesa da Assembleia Intermunicipal 

Hermínio Pedro Marques Martins 


